

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: 4 pesetas trimestre. — Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.
No se devuelven los originales. — Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa. :

EL NORTE

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Progreso, 7, principal
Teléfono número 8.
Núm. suelto, 5 cts.
FRANQUEO CONCERTADO

AÑO VII

GERONA, SÁBADO 2 DE DICIEMBRE DE 1916

NÚM. 2104

«El Liberal» y los protestantes

«Vivimos en un país profundamente católico»

Unas líneas como antecedente. El Liberal de Madrid se sumó a la campaña que hemos hecho los periódicos católicos en favor del pobre clero que vive, mejor dicho, que muere, en virtud de la misérrima, de la indecorosa, de la tacañísima asignación que percibe, porque para los Gobiernos de una nación católica el clero no merece ni consideración ni justicia.

El excelentísimo señor Arzobispo de Tarragona escribió una hermosa carta al señor Gómez Carrillo, director de El Liberal.

Pero el obispo Cabrera, que creyó, por lo visto, que El Liberal sólo debía estar al servicio de sus ovejas, no quiso ser menos, y se lanzó con otra carta, en la que, después de muchas vueltas y rodeos, venía a declarar que lo único que le dolía es que El Liberal, periódico español que publicaba los cultos evangélicos, los hubiese suprimido en cuanto Gómez Carrillo, a quien no se puede negar europeísmo, se había hecho cargo de la dirección de El Liberal.

Y he aquí lo que a sus quejas contesta el colega madrileño. Lo vamos a reproducir, porque conviene que quede en nuestra colección, por si algún día se nos dice desde enfrente que España no es católica y el sectarismo puede hacer mangas y capirotes.

Dice así El Liberal de Madrid: «Como desde hace algunos días hemos dispuesto, efectivamente, suprimir la publicación del anuncio de los cultos evangélicos, aprovechamos esta oportunidad para explicar a los protestantes españoles esta medida. Son tan escasos entre nosotros los templos evangélicos y están tan unidos entre sí los que a ellos acuden, que creemos inútil avisarles, cada domingo, las ceremonias de que ellos están tan enterados antes que nosotros. Siempre hemos luchado y siempre lucharemos por todo lo que significa libertad de cultos. Pero en esto, como en todo, no queremos insistir en una obra no sólo vana, sino mal entendida por gran parte de los lectores, que han creído ver en nuestro constante anuncio un interés de catequistas.

Nosotros, respetuosos de todas las creencias, no olvidamos, ni podemos olvidar, que vivimos en un país profundamente católico.

Del momento

VENIZELOS

El viejo intrigante político griego pronunció tiempos atrás, en Mitileno, un discurso lo más bajo y ruin que imaginarse pueda. De él entresacamos y guardamos cuidadosamente los siguientes párrafos:

«La creencia del Rey en el triunfo de los alemanes hubiera podido disculparse hace algunos meses; pero ahora constituye un crimen.»

«Ningún hombre honrado puede hoy alimentar tal creencia, y los que lo hacen son gentes de mala fe, criminales, traidores a la nación empleándola como excusa para encubrir su política.»

A las excitaciones de Venizelos, sus abecados partidarios gritaban: «¡Abajo el Rey! ¡Traidor a la nación! ¡Colgadle!».

En aquellos días, ante la intervención rumana en la guerra, daban por descontado los germanófilos el completo aniquilamiento de los imperios centrales. ¡Rumania se creía vencedora ya!

Los hechos mataron por una vez más estas esperanzas, nacidas al calor de unos entusiasmos mal entendidos, y el descalabro rumano, terrible, aplastante, con elocuencia admirable justificó la confianza del Rey de Grecia en el triunfo de los alemanes, y puso en evidencia las miserables intenciones de un Venizelos que pretendía llevar a su patria por el camino triste y penoso que siguieron Bélgica, Servia, Mon negro y Rumania.

Hoy, lejos de reconocer el valor aplastante de los hechos, para mantenerse en una situación equívoca, pero halagadora, de pequeño dictador de unos cuantos traidores, el intrigante Venizelos realiza la fanfarronada de declarar la guerra a Alemania y Bulgaria.

Mañana, cuando los imperios centrales se dirijan a Salónica a saldar sus cuentas con Sarrail, y las tropas aliadas se vean aniquiladas y dispersas, distinguiremos al aprovechado Venizelos huyendo hacia Francia o Inglaterra para vivir tranquilamente, riéndose al recordar a Filipesco, que, ante el bochorno del desastre, hizo uso del arma inmoral de los cobardes: el suicidio.

SFINX

Se venden en buenas condiciones:

CABALLO DE 6 AÑOS
CARRO DE MUELLES

Informes en esta Administración

Los cuentos del Sábado

NOCHE DE REYES

El pálido sol de Enero, esconde tras los altozanos de poniente su macilenta faz y el valle se adormece con estremecimientos de frío y de dolor.

Aparecen, hendiendo el espacio, tupidas nubes que se difuminan y agrandan, hurtando a los mortales la visión de las centelleantes luces que hacen su aparición por la inmensa bóveda de los cielos.

Y empiezan, lentos y pausados, a descender a la tierra, floconosos copos de nieve, blancos como una ilusión juvenil.

En el pueblo del valle reina inusitada animación. La gente menuda recorre alborozada las calles al son extridente y monótono de las caracolas marinas y blandiendo con entusiasmo llameantes antorchas resinosas. La gente grande contempla con fruición la franca alegría de los corazones infantiles.

Y mientras florecen ilusiones en las jóvenes inteligencias, y arraigan esperanzas en los inocentes espíritus, y brillan destellos de amor en el placentero mirar de los mayores, se extiende como un fondo armónico por el espacio, una canción, la típica canción de Reyes.

Al pie de una colina, a media legua del pueblo, se alza un misero caserón. Sus viejas paredes, medio derruidas, dan fé de una larga vida de lucha contra los elementos destructores.

En el caserón una viejecita y un niño rezan el Santo Rosario, sentados junto al hogar donde chisporrotean unos pocos tizones.

—Miguelín—dice, en acabando, la abuela—es hora de acostarnos.

—Oye, oye, abuelita, la canción de Reyes. ¡Cómo cantan los niños del pueblo!

—¡Felices niños!

—Y ¿por qué no pasan por nuestra casa los Reyes Magos?

—También pasan por ella, hijo mío.

—Pero no dejan juguetes, ni golosinas.

—Dejan algo mejor. Dejan salud para nuestros cuerpos y tranquilidad para las almas...

Unos golpes recios dados a la puerta interrumpen a la cariñosa abuela. El niño abre, y la respetable

figura de un anciano, pobremente ataviado, destaca en el hueco del portal, sobre el fondo oscuro de las sombras de la noche.

—Buena gente. So un pobre viajero errante, que, en eterna peregrinación por el mundo, suplica a las almas caritativas una limosna por Dios. La noche es inclemente. Tengo hambre y siento frío...

—Entrad, buen hombre, entrad. Al calor de la lumbre se desentumecerán vuestros miembros ateridos y una rebanada de pan y una miaja de jamón, que es cuanto nos queda, os retornará las fuerzas perdidas.

—Mil gracias. ¿Cómo podré pagaros tanta bondad, infeliz de mí?

—¡Queréis callar buen anciano!

—Que Dios os bendiga santa mujer.

El viejecito ha dado cuenta del alimento ofrecido amorosamente por la abuelita. Al calor de los rojos tizones recobran sus miembros el pasado vigor. La mirada del mendigo se anima, se abrillanta y acaricia con destellos de cariño a aquellos dos seres desvalidos.

—Buen hombre, nosotros vamos a acostarnos. Aquí tenéis una manta para arroparos. Que paséis buena noche—dice la mujer.

—Gracias, gracias. Que Dios vele por vosotros.

Y abuela y nieto se dirigen a otra habitación mientras el pobre anciano esflora en sus labios una sonrisa que encierra un enigma.

El sol empieza su viaje cotidiano por el camino azul, acariciando con lánguido mirar a la immaculada nieve que se extiende por el valle como un manto de armiño.

Los sonoros brónces del vetusto campanario modulan la oración matinal.

Y en el pueblo del valle empieza a manifestarse la vida.

En el desmantelado caserón se oye rezar una Ave Maria.

—Miguelín—dice la abuela—, ve a ver si necesita algo el buen anciano.

—Voy, abuelita.

Y el nieto corre presuroso a cumplir el encargo.

Más, con no poca sorpresa ve que el mendigo ha desaparecido. Y la puerta de la casa está cerrada interiormente. Y en el sitio donde se sentara el pobre anciano, encuentra hermosos juguetes y golosinas y monedas de oro y de plata.

—¡Abuelita, abuelita, corre, ven!

—¿Qué pasa?—

—Mira, mira. El viejo no está; pero, hay muchas cosas.

—¡Dios mío! ¡Y es verdad!

Abuela y nieto, fuertemente intrigados, no cesan de mirar y remirar aquellos inesperados objetos. Un papel llama la atención de la mujer y, desplegándolo, emocionada por el maravilloso hecho, lee con voz temblorosa: «Los Reyes Magos en premio a la Fe y a la Caridad».

Y besando enloquecida al pequeño, exclama gozosa:

—¡Ves, Miguelín, ves? ¡También pasan los Reyes por nuestra casa! ¡También pasan los Reyes!

J. GOMIS LLAMBIAS

ADVERTENCIA —Accediendo a reiterados ruegos de nuestros amigos, hemos decidido publicar, pulcramente editado, un volumen conteniendo *Los Cuentos del Sábado* que han visto la luz en estas columnas. Su precio será de 1'50 pesetas para el público. Todos los lectores que deseen adquirir algún ejemplar y manden aviso por todo este mes a la Administración de EL NORTE se les remitirá sin recargo alguno por franqueo, al precio de 1'25. Aparecerá antes de Reyes.

COMPRO
sellos antiguos y colecciones que convengan.
HOTEL ITALIANOS, cuarto número 25, de 3 a 5.

Palos a granel

Los innumerables compadres que se disputan la dirección de los asuntos locales de la mal avenida familia liberal, vuelven a andar a la greña como comadres de barrio, o perros y gatos en un mismo cercado.

Nunca, o casi nunca, ha habido paz y tranquilidad en esa familia: si algún día aparecieron unidos todos en fraternal abrazo, fija la vista en altos intereses políticos, fué cosa momentánea; avenencias imposibles, que duraron tanto como la cordura del *Heraldo* en zaherir a sus improvisados aliados. Más de cuatro disgustos le han costado al travieso conde, pontífice máximo de la mesnada liberal española, las peloteras que han armado aquí los dos bandos de la familia liberal; y más de ocho van a costarle todavía, si no fulmina una excomunió laica contra tirios y troyanos.

Porque es de saber que aquí tenemos dos bandos de liberales, como dos especies de una misma familia, separados solamente por intereses particulares y razones potísimas de miedo personal.

Por un lado, la mayoría, los que están en el candelero, los que cuentan con el favor oficial, los que ocupan cargos y disfrutan de la varita con borlas: los del «Círculo Liberal».

Por otro, los que yacen en el ostracismo, los que en otro tiempo disponían a su antojo de lo que les venía en gana, los liberales a la antigua, que acatan todavía la jefatura de un pobre señor cuya influencia política ha venido muy a menos; de un politicastro de tomo y lomo, un politicastro a la antigua, que tenía su feudo, sus amigos incondicionales, sus votos seguros y su acta sin peligro alguno; hoy, arrinconado en el desván de los trastos inútiles, recuerda desde su portavoz semanal aquellos buenos tiempos en que con una sola palabra organizaba sus huestes y las disponía en línea de combate; y calcula la diferencia que va de ayer a hoy, y medita sobre la caducidad de las cosas humanas; en vano increpa a sus ex-amigos y pretende reducir a la obediencia a los rebeldes; éstos, envalentados con el favor oficial y percatados de que su antiguo señor no tiene ya ni fuerzas para mandar, escuchan con una insolente sonrisa de desprecio los terribles anatemas que sobre ellos fulmina, y se aprestan a contestarle con un nuevo periódico.

Preparémonos para oír cosas buenas y para ver a unos y a otros en paños menores, como se dice vulgarmente.

PALILLO

Oficinas de EL NORTE
Progreso, 7, principal
Horas de despacho: de 12 a 1 y de 3 a 5
Consultas — Informes — Gestiones
Un servicio gratuito mensual para los suscriptores que estén al corriente de pago.

Bolsa del Trabajo: Completamente gratuitos sus servicios.

Se alquilan en esta ciudad almacenes con lavadero, agua corriente y tendadero propio para industria. Habitaciones.—Calle de Figuerola n.º 20 casa Vda. de José Lliapart.
Razón: Plaza del Molino núm. 9.

HABITACIONES amuebladas se ceden con o sin derecho a cocina.
Santa Eugenia, 14-2.º

BANCO de PRÉSTAMOS y DESCUENTOS

Sucursal de Gerona: Rambla de la Libertad, 13

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA, Plaza Cataluña, 14

Sucursales: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero :: Compra y venta de monedas extranjeras al contado y a plazo :: Cartas de crédito :: Créditos y préstamos mediante garantía de Valores a interés reducido :: Cambio de monedas y billetes Extranjeros :: Descuento de efectos comerciales :: Giros para todos los países :: Cobro y negociación de toda clase de cupones e inscripciones nominativas :: Ordenes de Bolsa para España y Extranjero :: **Compra y venta de toda clase de Valores, entregando en el acto los de más corriente contratación** :: Cuentas corrientes e imposiciones de metálico a plazo, con abono de interés, libre de comisión.

	actualmente	1 por 100	anual
A la vista.	.	2 por 100	.
A 15 días vista.	.	2 y medio por 100	.
A 30 días plazo	.	3 por 100	.
A tres meses plazo	.	3 y medio por 100	.
A seis.	.	3 por 100	.
En caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas.	.	.	.

Depósitos de títulos en custodia cobra 0'10 céntimos de pesetas por semestre y cupos de 500 pesetas nominales.

INTERESES AGRÍCOLAS

El sulfato de cobre y azufre

En la edición del pasado jueves publicóse en estas columnas un muy bien pensado y razonable artículo sobre el sulfato de cobre y azufre, debido a la pluma de nuestro queridísimo amigo el secretario del Consejo Comarcal del Ampurdán, de la Unión de Viticultores Catalanes, don Antonio Rocalba.

Agradecemos la atención que tuvo para con EL NORTE, mandando, para que se publicaran, sus cuartillas referentes a dicho problema que tanto afecta a los intereses vitícolas de nuestra provincia, principalmente del Ampurdán, donde más extensión de terreno se ha dedicado al cultivo de la vid.

Era dicho artículo contestación a otro que pocos días antes se había publicado y en el que, el que suscribe, había procurado recoger las impresiones que tenía sobre el sulfato de cobre y azufre.

Hoy, vamos a decir el porqué nosotros creíamos que el sulfato de cobre no alcanzaría los precios exorbitantes del año pasado.

Todos sabemos muy bien, el precio a que se cotizaba el sulfato, antes de que el Gobierno, a excitación de diversas asociaciones vitícolas, se decidiera a comprar dicho producto en los Estados Unidos. Vino el decreto del ministerio de Fomento, fijando en 2'40 el precio del sulfato adquirido por el Gobierno, en contra de las esperanzas de los viticultores, y vimos entonces como los productores de sulfato elevaron sucesivamente el precio de 1'60 a 1'90 y hasta 1'95 a causa del elevado precio a que lo vendía el Gobierno.

Escritor hubo que afirmó eran menester unas treinta mil toneladas de sulfato de cobre, aunque, por la benignidad del «mildew», no llegaron a emplearse ni la mitad. Lo cierto es que todo el mundo estaba alarmado por creer iban a quedarse sin sulfato y, no sólo hubo sulfato suficiente, sino que sobraron al Gobierno millón y me-

dio de kilos de los que contratara en los Estados Unidos: lo que hace suponer que, por la cantidad almacenada del año anterior y por la forzada producción de las fábricas nacionales, había en España sulfato suficiente para toda la campaña pasada.

Dicha forzada producción obedeció a la imposibilidad de importar el referido producto de Inglaterra, lo que dió origen a que la producción nacional tuviese casi suficiente para atender a las exigencias del mercado.

Ahora, con lo precedentemente expuesto, y contando con lo sobran que está en poder del Gobierno y con lo producido por las nuevas empresas que se han dedicado a esta fabricación; no era muy fundada nuestra opinión—solamente opinión—de que el coste del sulfato de cobre no sería tan excesivo como el de la campaña anterior?

Y si hubiera habido escasez de dicho producto ¿hubiéranse apresurado tanto las casas Cros, Peñarroya, etc., a firmar contratos con las Asociaciones catalana y navarra de viticultores, al ventajoso precio, para éstas, de 120 y 122'50 pesetas los 100 kilos?

Aunque ahora, en opinión del señor Rocalba, se coticie el citado producto a 130 pesetas por 100 ¿podrán las casas productoras mantener dicho precio, si, como suponemos, la oferta supera a la demanda por la gran cantidad de sulfato que tienen almacenados y si, querido Dios, el «mildew» se desarrolla en nuestros viñedos con la misma benignidad que en el pasado año?

Ahora, si recrudescen la enfermedad cual hace dos campañas, en cuyo caso será grande la demanda de sulfato, pueda que si veamos cotizarlo a precios superiores al actual; pero en tal caso, deberiase acudir a quien corresponda para que se incautaran de cuanto hay almacenado, distribuyéndolo a precios convencionales para así no dar ocasión a las especulaciones

de los acaparadores y almacenistas.

Respecto a la noticia, de que nos hicimos eco en nuestro último artículo de que el Gobierno pensaba ceder el sulfato sobrante del que compró el pasado año, a 75 céntimos kilo, la vimos reproducida en el órgano semioficioso de la Asociación de Viticultores Navarros, y, aunque se haya fijado su precio en 1'90 kilo, no vemos por donde pueda el Gobierno despacharlo ni venderlo, de continuar las cosas hasta el presente.

Finalmente, debemos rechazar las insinuaciones del señor Rocalba de que nuestro anterior artículo fuera inspirado por acaparadores de ninguna clase; pues entonces habríamos hecho la guerra a nosotros mismos que también tenemos intereses vitícolas que defender y por otra parte jamás se prestará EL NORTE a hacer el juego a gente sin conciencia.

RULLOA

NOTICIAS

Agrícolas

Dicen de Figueras que se puede dar por terminada la sementera la cual se ha hecho en condiciones muy variadas, debidas a la falta de sazón de las tierras y a la fuerza «tramontanas».

De enseñanza

El senador señor Daurella ha recabado del ministro de Instrucción pública la seguridad de que será restablecida en el proyecto de presupuesto ordinario la consignación necesaria para la acumulación de cátedras y de que será aumentada la subvención para las clínicas de la Facultad de Medicina de Barcelona.

—El rector ha diligenciado el título con la nota de cancelación de derechos limitados de la maestra de Batet, doña Julia Andreu Bartomeu.

MUEBLES DE CONFIANZA DE ENRIQUE ADROHER Progreso, 8 y Plaza San Francisco, 6 GERONA

Dolores Jordá

Profesora de piano con título de la Academia Granados, de Barcelona. Lecciones de Solfeo, Teoría y Piano; clases particulares y a domicilio.

Exámenes anuales en la Academia Granados, de Barcelona, para los que cursan la carrera de la Música.

Lecciones especiales para los alumnos y alumnas que estudian la carrera del Magisterio.

Platería, 13 2.º-2.º

FABRICA DE GORRAS FALCO Y ROSELL

Rambla Alvarez, 2. — GERONA Los dueños de este establecimiento ponen en conocimiento de su numerosa clientela y a todo el público en general haber puesto a la venta con un inmenso surtido las novedades de gorras para la próxima temporada de invierno.

También han abierto una sección de sombrerería, desde los de la clase más modesta hasta los de gusto más elegante, todo a precios que por el orden de los de las gorras nadie puede igualar por ser la única fábrica de éstas en Gerona.

Zapatería FREIXAS

Calzados para la presente temporada, última moda, a precios limitados.

Confeccción a la medida

Progreso, 8. — GERONA

SASTRERIA

DE

Juan Amich

San Francisco, 9 — Progreso, 2 GERONA



NOVEDADES

en trajes a la medida para CABALLEROS

Eclesiásticas

En La Información, de San Sebastián, se ha publicado un notable artículo del señor arzobispo de Tarragona, en el que el ilustre prelado defiende con sólidas razones la conveniencia de que no se suprima en los periódicos católicos la sección bibliográfica.

Tiene razón el ilustre prelado. —El Obispo de Segovia ha publicado una interesante Pastoral que dirige a sus fieles, con motivo de la proximidad de la fiesta de la Concepción, en la cual se duele de las ofensas que se han inferido al Papa, y termina recomendando a sus diocesanos que rueguen para que cesen las ofensas que continuamente están recibiendo.

—En Madrid entre los señores Senadores se ha comentado favorablemente un piadoso rasgo del arzobispo de Tarragona.

Un católico de su archidiócesis le giró 500 pesetas para contribuir a sufragar los gastos de una edi-

ción popular del discurso que pronunció en la Alta Cámara en defensa de los pobres.

El señor López Pélaez remitió las 500 pesetas a las Conferencias de San Vicente de Paúl, de Tarragona, y costeará de su bolsillo particular una edición de su oración parlamentaria.

—En el Palacio Episcopal verificáronse ayer los exámenes de los seminaristas que han de recibir órdenes sagradas en las próximas temporadas de Santo Tomás.

Componían los tribunales los M. I. Drs. Iglesias y Matas, canónigos; Drs. Mundet y Fors, catedráticos del Seminario, y reverendo Mundet y doctor Cervera, párrocos de la capital.

—Dícese que en breve nuestro Ilmo. Prelado visitará las obras de la Iglesia parroquial de la villa de La Junquera.

Generales

La Prensa de Valladolid relata los atropellos de que continúan siendo víctimas los ferroviarios católicos por parte de los socialistas y anarquistas, sin que las autoridades tengan la previsión y el tacto necesarios para garantizar los derechos que los ferroviarios católicos quieren ejercitar.

Protestamos una vez más enérgicamente de tales atropellos lamentando que el Gobierno deje de amparar a esos ciudadanos en el ejercicio de derechos que no se cercenan a los perturbadores del orden.

Por la Administración general de obras públicas declaróse que pueden ser admitidos a demostrar, su aptitud para el manejo y conducción de autos por las carreteras del Estado los que acrediten tener cumplida la edad de 16 años.

La Junta Directiva del Centro de Defensa Social de Barcelona ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Pablo Sáenz de Barés; vicepresidente, don Juan

Busquets y Llapart

Banqueros

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías, 6

Teléfonos: Urbano, 88 — Peninsular, 53

Apartado de Correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

Compra y vende al acto, toda clase de Valores cotizables, y tiene constantemente en sus Cajas gran existencia, que cede con póliza a los mismos precios que en Barcelona

PAGAMOS LOS CUPONES

Vencimiento 1.º Enero próximo: Deudas Interior, Exterior y Amortizable 4 por ciento, Cédulas Argentinas 6 por ciento etc.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso del Dr. VIVAS

Aprobado y recomendado por la Real Academia médico-farmacéutica de Barcelona y premiado en las exposiciones de Madrid y Barcelona.

Útil en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja el Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia.

De venta en la farmacia del Doctor VIVAS

Cort-Real, 17.—GERONA.—Teléfono, núm 65.

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general. De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.

: Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico : : cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.

Fenelón diaria 6'50 y 5 ptas. — Cubiertos de 2 o 4 platos, postres y vino de postres 1'50 y 2'50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA

Calle, Ancha 23, 1.ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la Merced. — BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa

ENFERMOS:



¿Por qué continuar sufriendo de anemia, clorosis, linfatismo, escrofulismo, tuberculosis, neurastenia, debilidad general, convalecencias difíciles, etc., etc., sabiendo que el más poderoso, el Ideal de los tónicos reconstituyentes es

Fortbiol?

que regenera y estimula la sangre; activa y nutre los músculos; excita y repara los nervios y restituye y endurece los huesos.

Fomenta la salud. — Aumenta las energías. — Renueva la vida. FORTBIOL es recomendado indistintamente por todos los médicos y merece la confianza de todos los enfermos por sus maravillosos resultados en muchos enfermos desesperados que habían hecho uso de toda clase de reconstituyentes sin ningún efecto.

FORTBIOL es preciso a los niños débiles enfermizos, desarrollo tardío, predispuestos a resfriados y bronquitis.

FORTBIOL es conveniente a los adultos que han crecido rápidamente y se fatigan al menor esfuerzo.

FORTBIOL es imprescindible a las niñas en la época de formación y para regularizar las funciones propias del sexo.

FORTBIOL es necesario a las mujeres con trastornos menstruales; cuando va a ser madre para asegurar el desarrollo del futuro hijo, y durante la lactancia para que la leche sea abundante y nutritiva.

FORTBIOL es insustituible en todas las convalecencias difíciles, bronquitis, pulmonías, fiebre tifoidea, sarampión, gripe, etc.

FORTBIOL es indispensable a los agotados por abusos sexuales, trabajos excesivos, tanto morales como corporales, como igualmente en la vejez para conservar la actividad juvenil del organismo.

FORTBIOL está caracterizado por su buen gusto bien tolerado y de efectos rápidos, constantes y duraderos.

Basta una botella de FORTBIOL para convencerse de sus admirables virtudes.

Venta: a 3 pesetas botella en todas las farmacias, droguerías y



centros de específicos. Depósitos principales en esta provincia:

Farmacias Roca, Gerona; Cusi, Figueras; Cardelús, Olot; Pujol, Bañolas; etc. Depositario Olot: Farmacia Danés



García Borés; segundo, don Juan A. Cabrer; secretario, don José María Pareja; vicesecretario, D. Juan Pascual Llopis; tesorero, don Manuel Vallet y Vallet; vocales, don Manuel Casals Torés, don Mariano Soler Sojo, don José Vallet Vilches, don José Tallada, don Ramón A. de Palmases y don Francisco Bascompte.

En vista de las perjuicios que ocasiona la paralización de las obras públicas subastadas y adjudicadas antes de la guerra, por la pérdida que para los contratistas supone el alza de los precios de los materiales, en relación a los tipos unitarios que sirvieron para hacer los presupuestos de contratación, y teniendo en cuenta que, en cambio aquellos contratistas que actualmente sean rematantes de obras presupuestadas con arreglo a los precios elevados del momento, encontrarán un beneficio que no sería procedente al volver la normalidad se propone el ministro de Fomento presentar un proyecto de ley a las Cortes, autorizándole para establecer las pérdidas sufridas por los contratistas con los probables beneficios que obtendrían cuando termine la guerra.

Por este procedimiento confía el ministro de Fomento que se reanudarán los trabajos y volverán a emprenderse con actividad obras públicas.

El diputado provincial de Barcelona señor Mir y Miró ha formulado un ruego en la sesión que ha celebrado últimamente «La Mancomunidad» para que se nombre una Comisión que lleve a cabo los estudios necesarios para la construcción de un monumento a Narciso Monturiol.

Políticas

Ha salido de Olot para Madrid, con el fin de tomar parte en las tareas parlamentarias, el diputado a Cortes por dicho distrito, nuestro distinguido amigo don Pedro Llozas.

Religiosas

Sábado 2 Diciembre
Mes dedicado a la Inmaculada Concepción

Hoy: Santos Eusebio, presbítero y mártir; Marcelino, diácono y mártir; Cromocio, Lope o Lupo, Nono, Silvans y Evasio, mártires.—Santas Adria, Paulina María; Martana y Aurelia, mártires.

Mañana: Santos Francisco Javier, confesor, jesuita; Sofonías, profeta; Lucio, rey de Inglaterra.—Santas Hilaria y Magina, mártires.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia del Mercadal.

Horas de Exposición: Por la mañana, desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 4 a las 6.

Postales

PALAFRUGELL

Ha sido sobresaída la causa que por profanación de sepulturas en el cementerio antiguo de esta villa se seguía contra unos chiquillos menores todos de doce años de edad; al notificarles tal resolución en presencia de sus padres, el dignísimo Juez Municipal, don Mariano Ferrer Lafont, les exhortó a que siguieran la senda del bien para que en el día de mañana, cuando hombres puedan presentarse limpios de toda delincuencia.

—La campaña moralizadora que se sigue contra el escandaloso vicio del juego a los prohibidos en esta villa, empieza a dar sus frutos; pues los que también se regalaban por las pingües ganancias que les dejaba el negocio empiezan a poner mala cara y se quejan amargamente de que se les prive de repartir dividendos; tan grandes resultaban los ingresos que permitían repartir cantidades semanales, pagadas por adelantado, mientras se hiciera la vista gorda. Es el colmo. ¡Hasta donde se llega por el vil metal!

—En la casa Comunal andan a trompazos para la confección del presupuesto del próximo año de 1917; los republicanos piden a gri-

to pelado un presupuesto que indique economías, y los regionalistas lo quieren de gran capitán: veremos como acabará aun que muchos creen que será desollando al pobre contribuyente.

Locales

Las Lluvias de ayer

La persistencia de la lluvia que duró anteanoche y casi todo el día de ayer engrosó, como se temía, los ríos de esta comarca hasta revestir ayer tarde caracteres alarmantes.

El Ter, desde primeras horas de la mañana llegó crecidísimo, con tendencia a aumentar. El Onyar empezó su crecida a las 10 de la mañana, alcanzando en pocos momentos un nivel bastante elevado hasta entrar en algunas casas de la parte ribereña de la Rambla.

El Galligáns también experimentó una regular crecida.

Por la tarde fueron muchos los vecinos que se trasladaron a la Dehesa para contemplar el desbordamiento del Ter, que había roto ya por la parte superior de la Plaza de Toros.

A última hora continuaba la avenida, causando alguna alarma en los vecinos de la parte del Onyar, por temerse que el crecimiento del Ter produciría el reflujo de las aguas del Onyar.

—La riera conocida «La Masana» se desbordó ayer tarde inundando casi todo el llano de Salt y cubriendo gran parte de la vía de Olot.

—Nos comunican del Santuario de Nuestra Señora de los Angeles que ha sido extraordinaria la lluvia que en estos dos últimos días se ha registrado en aquella estación meteorológica. El pluviómetro ha llegado a recoger 74 milímetros de agua, que representan 74 litros por metro cuadrado en 24 horas,

teniendo en cuenta que el recipiente del aparato quedó lleno hasta rebosar, en menos de aquel tiempo.

Como dato curioso, se nos hace notar que desde que está instalada la estación meteorológica en aquel Santuario, no se había registrado lluvia tan abundante.

—A consecuencia del temporal reinante se halla interrumpida la carretera internacional en el kilómetro 700 al 779, por lo que el servicio de carruajes se verifica por el camino viejo.

—En el kilómetro 49 del tren de Olot a Gerona, a causa de las lluvias se desprendieron dos rocas, y por dicho motivo se retrasó 3 horas.

—Según noticias las lluvias han sido generales en toda la región. El Muga y Fluviá han experimentado importante crecida.

Continúa siendo escandaloso el comportamiento de Empresas Eléctricas. Ayer tarde era materialmente imposible trabajar con la luz que daban las bombillas apenas enrojados los alambres por la intensidad del fluido.

Hora es ya de que termine tan escandalosa manera de burlar a los abonados y a toda la ciudad.

Han salido para Barcelona, con el objeto de asistir a los cursos de Fisiología y Anatomía, de aquella capital, los segundos tenientes del regimiento de Asia don Luis Sauce y don Andrés Pérez.

Los funcionarios de las distintas dependencias del Estado en esta provincia, han cursado por conducto del Ilustrísimo señor Gobernador de la misma, al Excelentísimo señor Presidente del Consejo de Ministros, una razonada solicitud de beneficios, para mejorar su situación, en vista de la carestía de

las subsistencias, secundando los acuerdos de la Asamblea celebrada en Granada, recientemente.

La Veu de Girona

Ayer apareció el número 3 de esta Revista.

Como los anteriores contiene escogido original literario y científico, además de otro variado que hace interesante la publicación.

Se vende en La Editorial Gerundens y en el kiosco de la Prensa (Puente de Piedra).

La Junta provincial de los funcionarios de Hacienda de la Delegación, de esta, ha dirigido a los señores diputados a Cortes por la misma, una atenta carta, rogandoles que interpongan un valioso apoyo para que el Proyecto de Ley de Empleados, presentado a las Cortes por el señor Alba, sea puesto a la orden del día para su aprobación, lo antes posible, y también presten su cooperación a la proposición del diputado don Alejandro Lerroux, respecto a la supresión de los descuentos a los empleados del Estado, mientras duren las actuales circunstancias.

La Delegación de Hacienda ha ordenado para hoy los siguientes pagos: don José Molla, 14.567'33; don Pablo Bartomeu, 9.415'56; don B. Ledesma, 151'16; don Rafael Viñas, 5.096'31; don Tomás Martí, 33.914'91; don Francisco Cabañas, 27.741'12; doña Carmen Sabater, 98'80; don Víctor Pou, 1.057'50; don Francisco Montsalvatje, 45; don Eduardo Culla, 35'77; don José Serra, 70'35; don Joaquín Boullensa, 32'06; don S. Sidera, 127'98; don José Durán, 60'83; don Juan Plá, 125'57; don Alfonso Gafas, 402'77; D. Francisco Ramos, 113'58.

CARPINTERIA DE PEDRO TELXIDOR. Se embalan muebles a domicilio. Zonda de Figuerola, 31.-GERONA.

Se ha encontrado la salvación de la VID. El sulfato de cobre SE SUSTITUYE POR EL Zotal. ZOTAL cura las enfermedades de las viñas, Oidium, Mildew, etc. Regar o embadurnar las cepas con ZOTAL, dos partes de ZOTAL por 100 de agua. De venta en Droguerías y Farmacias REPRESENTANTE: J. CAPELLA Rambla Verdaguera, 27

EL TALISMÁN Ciudadanos, 4. — GERONA. En este acreditado establecimiento han llegado ya las novedades de la presente temporada, tales como: Sombreros de todas clases, gran novedad, para caballeros y niños. — Selecta variación de gorras, petacas, carteras, cuellos, puños, corbatas, etc., etc., todo GRAN CHIC y a precios económicos. — También los señores sacerdotes hallarán un extenso surtido en sombreros, bonetes y alzacuellos. Especialidad de la casa en toda clase de composturas. Precios sin competencia: PAPEL GERIÓN Extra superior para cartas Papel tela-Novedad De venta en: LA EDITORIAL GERUNDENSE = Gran baratura = 1'50 el paquete de 100 cartas

Dr. Figueras Parés OCULISTA, ha trasladado su Clínica de esta Ciudad a la Rambla de Cataluña, 50, principal, BARCELONA. Consulta de 10 12 y de 3 5. Festivos, de 10 a 12.

Fumadores: Premiado en la Exposición de París de 1900. Papeles OLOT. Premiado en la Exposición de Barcelona en 1888. Vegetal y sin cola



Fumadores: Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre el acreditado Papel Jordá.



El Arte Cristiano FUNDADO EN 1880 Vayreda, Bassols y Compañía S. en C. Olot (Gerona)

Estatuaria religiosa en «Cartón Madera», con privilegio exclusivo y favorecida por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias de 1.º de Abril de 1887. Medallas de Oro y Diplomas de Mérito extraordinario en las Exposiciones Universales y Nacionales de Barcelona, Chicago, Londres, Lugo, Zaragoza, etc. Representante en Gerona: ANTONIO BONET, Ciudadanos, 20

La Cruz Roja Farmacia-Perfumería-Ortopedia F. de A. Roca GABINETE ORTOPEDICO para la colocación de toda clase de aparatos para corregir las deformaciones del cuerpo humano. Especialidad en BRAGUEROS Y FAJAS VENTRALES. Plaza del Oll.—GERONA

JUVICE PARIS DENTÍFICOS. POLVOS PASTA LIXIR. Científicamente preparados. Completamente solubles. Agradable al uso. Conservan los dientes blancos, las encías fuertes y la mucosa sana.

Durante el pasado mes de noviembre se han sacrificado en el Matadero municipal 23 cabritos, 1272 corderos, 49 terneras, 161 bueyes y 316 cerdos.

La recaudación obtenida, pesetas 16446'56, comparada con la de igual período del año anterior, arroja un alza de 1136'57 pesetas.

TEATRO PRINCIPAL

Mayor éxito, si cabe, que en los días anteriores, obtuvo anteanoche la notable compañía que actúa en Teatro Principal, con la representación de la celebrada comedia en tres actos «Don Gonzalo o l'orgull del gec».

Es esta obra una de las mejores del antiguo teatro catalán; rica en situaciones cómicas, mantiene al espectador en constante hilaridad con sus regocijadas escenas y su gracia inagotable.

Sin desliz alguno que merezca reproche en toda la obra, encierra su fina moraleja, entre chistes y bromazos de buena ley, que divierten y enseñan, tal como debe ser el teatro.

La compañía puso todo su empeño en la interpretación de la obra, y lo logró con éxito. Formáronse todos y cada uno sus respectivos papeles con buena voluntad y cariño, y lograron presentar entre todos un conjunto notable; conjunto que pocas compañías nos habían presentado.

Creemos no andaría desacertada la empresa en repetir la obra de ayer, por la buena impresión que dejó en el público.

Merece la compañía Casals-Cazorla nuestros más sinceros y entusiastas plácemes, por la brillante y limpia campaña que están haciendo; continúe la compañía por el camino emprendido: escija, como hasta el presente, obras irreprochables, que muchas y buenas hay en los dos teatros que cultivan, no desmayen en su sana labor de divulgación teatral y dignificación de la escena y merecerá el aplauso de todas las personas sensatas. Mientras tanto, cuente con nuestro modesto pero entusiasta apoyo.

FUNCION PARA HOY

El interesante drama del eminente dramaturgo Santiago Rusiñol, «El Mistic».

Para mañana tarde, a las tres, está anunciada la comedia en dos actos «Los Hugonotes», de Miguel Echegaray. A las 5, el drama en 8 actos «La ciega de Paris». Y para la noche a las nueve, «Lo sublime en lo negar», de don José Echegaray.

OCASIÓN:

Inmenso surtido de camisas para señora.

Camisa muy fina a pesetas 3'50
Camisa Cambray con festón escote bordado todo, confeccionado a mano y corte esmerado, pts. 4'25

Especialidad con los encargos

LA CANASTILLA de ORO
Rambla de la Libertad, 3
GERONA

RECUILL SARDANISTIC

Interessant obra nova d'une's 200 pàgines d'En

Josep Grahit

Conté estudis biogràfic-crítics de tots els autors de sardanes i de les cobles, des d'En Pep Ventura fins al més modern, amb el retrat dels principals.—Pròleg d'En

SALVADOR ALBERT

Se ven al preu de 2'50 pessetes, a casa l'autor, Plaça Independència, 17, principal - Girona, i a totes les llibreries i kioscos d'aquesta

Carnicería París

Cort-Real, 3

En esta carnicería que acaba de abrirse, el público encontrará siempre carne de primera calidad a PRECIOS ECONÓMICOS.

También se venden MENUTS cocidos al estilo de Barcelona.

Se garantiza el peso

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert
(Enfermedades de la piel) (Enfermedades de los niños)

CIRUGÍA GENERAL

Plaza del Oli, núm 1, pral.

Teléfono 205

Ayuntamiento

Como de costumbre, ayer tarde, a las seis y cuarto, se abrió la sesión ordinaria de segunda convocatoria presidida por el alcalde señor Llobet y con asistencia de los concejales señores Bassols, Quidtana, Sagrera, Coll, Masó, Solá, Oviedo, Ibáñez, Mateu, Noguera, Serra y Canal.

Dióse lectura al acta de la anterior, que fué aprobada así como las cuentas por total de pesetas 1.602'44.

Se aprueba la distribución de fondos por valor de 58 mil y pico de pesetas.

El señor Sagrera al leerse el acta hace algunas aclaraciones, y dice que puede acordar lo que quiera la Corporación, pero pide que consten aquéllas en el acta de esta sesión. El presidente accede a su petición.

Léese una comunicación del Ilmo. señor Obispo invitando al Ayuntamiento para el solemne acto de la publicación de la Santa Bula, acordándose asista una representación de la Corporación.

Pasa a la Comisión respectiva la petición de los alumnos y alumnas de las Escuelas Nacionales, en el sentido en que se ordene la colocación de lámparas eléctricas en la calle de Jaime I.

Los oficiales aprendices de maritimes suplican la concesión de aumento de jornal en atención a las precarias circunstancias que atravesamos; pasa a la Comisión.

Don Antonio Sánchez Juan pide se le deje poner en la plaza de la Independencia el kiosco que tiene que quitar por estorbar para las obras de la casa Correos; pasa a la Comisión.

Los empleados auxiliares del Ayuntamiento piden aumento de sueldo o reforma en la revisión de plantillas. Se acuerda sea tenida en cuenta.

Se pone a discusión la proposición sobre autorización de espectáculos cinematográficos en el Teatro Principal, y después de intervenir varios señores concejales se aprueba por 8 votos contra 6.

Acuérdase el arriendo del propio teatro durante el plazo de cinco años. Léese el pliego de condiciones, en el que se introducen las siguientes modificaciones:

Señalar el precio del arriendo en 20.000 pesetas pagaderas en tres plazos iguales.

Imponer al arrendatario la celebración de funciones de abono en todos los días de ferias, 12 en Navidad y otras 12 en Resurrección.

Suprimir las butacas y entradas gratuitas para los empleados del Ayuntamiento que hasta ahora disfrutaban de ellas, y la entrada libre para los miembros de la Corporación municipal.

Y se levantó la sesión.

Notas madres sulfurosas de Bar

Medicación sulfurosa por experiencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas.

Cura radical de las Hernias

(quebraduras, trencaduras, roturas, relajaciones) sin necesidad de operación alguna con el **Braguero o Vendaje elástico inglés** (sin hierros ni aceros). Este aparato es **EL MEJOR DEL MUNDO** y el más cómodo que se conoce; no pesa ni abulta y cura el 90 por ciento y a **los niños a todos**, sin excepción.

Cuando no cura reduce dicha afección a una pequeñez por antigua y voluminosa que sea.

No molesta para dedicarse a toda clase de trabajo y ejercicios, ni precisa quitárselo para acostarse, es lavable y de larga duración. Su presión es gradual, a voluntad del que lo usa y siempre mayor que la que se puede obtener con los aparatos de hierro o acero.

Este aparato se construye expresamente a la medida, siendo indispensable la presentación personal de los interesados.

El «Braguero o Vendaje Elástico Inglés» está garantizado, y todas las reformas y composuras se hacen gratis; por lo tanto, no hay necesidad de gastar más dinero en otros aparatos.

Relación de curados en esta provincia

Jaime Gol Caulés, de Viladesens; Carmen Gelada Talleda, de Salt; Salvio Marull Poch, de Ultramort; María Pous Martí, de La Bisbal; Esteban Trull, de San Feliu de Guixols; Luisa Olivé, de Peratlada.

También se construyen bragueros de diversas clases, suspensorios, fajas que no se suben ni se bajan, para señoras y caballeros y aparatos especiales para afecciones en los riñones, en las caderas, en la vejiga (incontinencia de orina), en la matriz, parálisis infantil y deformidades del pecho y espalda, de las piernas y los pies, piernas artificiales, etc.

El ortopédico Sr. M. Toledano recibirá en Gerona todos los Sábados y Domingos en la calle de Santa Eugenia, núm. 14, piso 2.º.



Información telegráfica

Nacional

Madrid, 1

Las inundaciones

Para los damnificados

El señor Lacierva ha conferenciado con el ministro de Fomento tratando del envío de socorros a los damnificados por los temporales de Levante.

El ministro prometió que hoy llevará al Congreso un proyecto de ley para arbitrar recursos.

Además, el proyecto comprenderá un plan provisional de obras contra las inundaciones.

Viaje suspendido

El señor García Prieto ha desistido de su viaje a Valencia en vista de las inundaciones de Levante, que han cortado la vía férrea y los caminos.

Referencias oficiales

En Gobernación se han recibido numerosos telegramas dando cuenta de las inundaciones.

El alcalde de Carcagente telegrafía que un sargento y cuatro guardias civiles se lanzaron al agua, salvando de la muerte a tres vecinos que estaban extenuados.

El gobernador de Gerona anuncia que después de dos días de lluvia torrencial, se ha desencadenado una horrorosa tormenta que ha durado varias horas.

Los ríos amenazan desbordarse. El gobernador de Valencia dice que el Júcar lleva una velocidad de cuarenta millas.

En Alcira, una madre y dos hijas estaban en el tejado de su casa pidiendo auxilio.

El socorro, con lanchas y automóviles, llegó a Algemesi, y de allí no pudo pasar.

La corriente era fuertísima. En Gandía y Carcagente se han hundido varias casas que estaban ya deshabitadas.

Los empleados de teléfonos de Gandía comunican que transmiten los despachos desde el tejado de la Central, utilizando el aparato de un celador.

Desde allí se oyen los tiros que disparan los vecinos de los caseríos aislados por las aguas, pidiendo socorro.

En la carretera de Alcira fué sorprendida por la riada una familia de gitanos, que se refugió en una cantina.

Desde el tejado pedían auxilio. Llegó una lancha, penetró en el portal y atracó a la escalera, pudiendo salvar a los gitanos.

Son innumerables los actos de heroísmo que se registran.

Romanones desesperando

El conde de Romanones se mostraba ayer tarde desesperanzado de llegar en seguida a la aproba-

ción del presupuesto ordinario de Gobernación.

Faltan por discutir diez y siete capítulos y catorce enmiendas.

Los cálculos que hice hace una semana—añadió—me dieron por resultado que había presupuesto para catorce años; pero me quedé muy corto.

Aunque me violento, será preciso adoptar medidas enérgicas.

Aun espero que el presupuesto de Gracia y Justicia dure más que el de Gobernación, porque predominan en él las cuestiones técnicas, y todos los diputados son abogados y por lo tanto entendidos en la materia.

Campaña neutral

El próximo día 10 del actual el marqués de Polavieja dará una conferencia en Granada sobre la necesidad de mantener la neutralidad de España a toda costa.

El derecho de las minorías

«El Debate» defiende en su editorial el derecho de las minorías en la actual discusión de los presupuestos.

La España actual es muy otra—dice el articulista—que la de los días de Sagasta, y añade que Romanones aprendió en la sesión del miércoles que ha llegado el ocaso de las aventuras.

Extranjero

Parte oficial italiano

Roma.—Actividad de artillería especialmente en la meseta del Asiago, al este de Gorizia y Carso.

Bombardeamos eficazmente los valles del Adigio y Astico y meseta del Asiago.

Derribamos dos aviones.

Ley aprobada

Ginebra.—Telegrafian de Berlín que el Reichstag aprobó en segunda lectura el primer párrafo de la ley de servicios auxiliares, y rechazó todas las enmiendas.

¡Naturalmente!

Paris.—Los periódicos hacen constar que a pesar de la retirada y de la invasión, los rumanos no han perdido su espíritu ni su resolución.

El ejército cumple con su deber y la opinión no piensa más que en la resistencia.

El principal adversario de Mr. Bratiano, Mr. Alexandre Marghiloman, asegura al Gobierno liberal la ayuda sin reserva de su partido.

En una declaración hecha a la Prensa, Mr. Marghilomad proclama que pase lo que pase Rumania debe continuar la guerra hasta el último momento.

Yo que era un ferviente amigo de la paz, me he convertido en guerrero; lo soy y lo seré.



¡¡ RECUERDE USTED !!

que las enfermedades de

Estómago é intestinos

por antiguas que sean, se curan tomando después de las comidas el

DIGESTÓNICO

De venta en Farmacias y Droguerías.